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爱是一种可以传递的能量

做自己想做的事情，有毅力，能吃苦，能放下！

——马娟（宁夏银川）

我是马娟，来自于美丽的塞上江南宁夏银川，是两个孩子的

妈妈。2019 年 7 月，在一次机缘巧合下听了樊礼娟老师的课程《做

最好的家长》，在课堂上，我听到了诸如“夫妻关系是所有关系的

模板、给孩子最好的礼物是爱你的另一半、有的花早开有的花晚

开，不是所有的花都一起开，但一定要相信你家的花迟早会开等

等这样的话” 。

在上课之前，我的生活真可谓一地鸡毛 ，夫妻吵架是常态，

打骂孩子是家常便饭，婆媳关系也一触即发，在这样的情况下听

到这么正能量的话语，我感觉到自己找到了方向 ，也就是在那个

时候我才知道有一个叫“艺博教育”的公司。

成为传爱基金《孩子，我该如何爱你》助教老师
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我的生活开始与众不同

2020 年，新冠肺炎疫情打乱了所有人的生活节奏，在那些不

能出门、一家人待在一起的日子里，大人的焦虑加上孩子在家上

网课、玩电脑、玩手机，使得家里乱成一锅粥，让我不知如何是

好。这时候在樊礼娟老师的引领下，大于众学 APP 走进了我的生

活，尊敬的戴老师的上线的《疫情启示录》每天都在我家按时播

放，《生命的重建》课程让我和先生第一次听到了生命不可以重来，

但可以重建。

随着疫情的好转，我们走进了《能量智慧》的课堂，这是我

真正走进艺博大家庭的日子。四天三夜的课程，第一天下来，我

找到了这么多年自己不快乐、家庭不幸福的原因。戴老师一句：

如果你不打算被伤害，任何人是伤害不到你的，让我明白了遇事

向内求而非向外找原因，也让我对婆婆多年积压的怨气也消散了，

当晚 22：00 课程结束我就给婆婆打了电话，缓解了我们的关系。

初遇好奇，收获惊喜。

从能航回到家，我就彻底改变了以往除了上班不出门的习惯，

每个星期除了上班时间都去参加读书会，从来不耽误，并且在樊

礼娟老师的帮助下，我开始参与读书会的组织工作，从课前的链

接发放到会场布置、拍照、主持再到会后的美篇制作我都有参与

过。我的先生也乐在其中，在我身边充当司机、参谋等默默付出

的工作，只要有需要的地方就一定有他的身影。
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夫妻共同学习，一起成长

当传爱专项基金《孩子，我该如何爱你》课程在全国如火如

荼举办时，银川也不甘落后积极组织，我的先生义不容辞加入到

我们义工行列，忙前忙后，有始有终。记得有一次课程结束，晚

上他要上夜班，我怕他太累还要开车 60 多公里去上班，就催促他

先走，让他吃点饭再去上班，他说：“没关系，你们一群女同志也

都挺累的，我多干点，你们就少干点，肚子饿了我买个面包在车

上吃了就行，”看着他乐呵的样子，我还能坚持让他走吗？

在艺博的学习中，我的生活越来越幸福，每到周末我和爱人

会带着孩子们去看婆婆公公 ，一家人其乐融融地在一起说说笑笑，

那场景真的很温馨 ，我的先生也经常会露出他以往从来都没有过

的笑容。后来在我先生的支持下我成了艺博的爱心大使，我的先

生对我说：我们通过学习家庭和睦了，可是还有很多人像以前的

我们一样生活在水深火热当中，我们要帮助更多的人，我们要把

我们从艺博学到的再传播出去。

在《亲子导师训练营》课堂上，徐杨老师教会我们作为一名

艺博人一定要懂得爱、拥有爱、直至成为爱，并不断的传播爱，

要做到“做我所学，教我所做”；

张凯老师的《汉字有真传》让我们重新学习汉字，既增智开

慧，又提高文化修养，还能亲自为师，辅导孩子；

《恩爱之旅》让我们懂得“夫妻恩爱是孩子一生幸福的基石”。

当《家庭教育咨询指导师》开始报名的时候，我和先生一起
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报名，一起学习，在学习的过程中，我们通过老师的讲解，疗愈

了各种不幸的童年，并且我们也都发现了我们在陪伴孩子们成长

的过程中所犯的错误，从而通过不断地学习，把老师的理论知识

转化为实操，用在我们的日常亲子沟通当中。我们的孩子们也在

我们进入艺博学习后变得特别阳光自信，看到有同学被爸爸妈妈

打骂后就会说：让你爸爸妈妈去艺博学习吧，艺博家庭教育会让

你不挨打，说不定你爸爸妈妈还能成为艺博的老师呢

和爱人参加《孩子，我该如何爱你》课程

这一切的改变都源自于艺博家庭教育，感恩戴老师，感恩樊

礼娟老师，感恩艺博的每一位老师。
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